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羊走过的路，也是人走过的路——— 北漂90后小医生远程指导妈妈就医———

春牧场
□ 李 娟

不就是看个病吗
□ 赵雅楠

22 26
日子一天一天过去了，

阿娜尔罕的购物清单在卡西
的想象中越列越长，越来越
令她期待，但人还是没有一

点儿音信。卡西大约在幻想，阿娜尔罕之
所以迟迟不来，肯定还在为买更多的东
西而奔忙。可怜的阿娜尔罕，要是令卡西
失望了的话，她肯定永远也搞不清其中
的道理。

“阿娜尔罕”像是维吾尔族姑娘的名
字。

卡西对我说：“阿娜尔罕很漂亮！”
我就开始想象：怎么个漂亮法呢？
她说：“阿娜尔罕会好多汉话，因为

她在回族人的餐厅打工！”
我想，要是阿娜尔罕来了的话，我们

一定能愉快地交谈，澄清许多被卡西这
家伙翻译得面目全非的问题。

她说：“阿娜尔罕高高的，白白的。为
什么我这么黑？”说完很忧伤的样子。

我无从安慰，就说：“让阿娜尔罕也
来和我们一起放羊吧。几天就变得和我
们一样黑了。”

她大笑：“那我要去打工！天天在房
子里干活，几天就变得和阿娜尔罕一样
白了。”

她又说：“阿娜尔罕头发很长，脖子
上戴着漂亮的石头项链……”

连我都开始期待阿娜尔罕的到来
了。

阿娜尔罕来了的话，我们就有辣椒
酱了。我会把晚饭准备得更可口，让大家
吃得更快乐。

搬家的日子一天一天临近，卡西的
希望一天比一天巨大。

我们去赶羊，爬上附近最高的那座
石头山。她凝神遥望，方圆十几公里都没
有一点儿动静，荒野空空荡荡。风声剧烈
轰鸣，我们交谈时要大声地喊才能让身
边的人听清。

山顶上有一座过去的牧羊人垒砌的
石 柱 ， 卡 西 把 它 叫 作 “ 塔 斯 阿 达
姆”——— 石头人，垒得很高，在山顶突
兀耸立。经过这片荒野的人老远就能一
眼望到。

我听说，在很久以前，这样的石柱
是牧人的地标。它们总是出现在荒野中
视野最高处，数量不等。又听说其数量
是有特定含意的，比如立几座意味着附
近有水源，几座又意味着前面有游牧村
落的驻地，再有几座就说明前方危险，
有野兽出没……到如今，这块大地已经
被人们摸熟走遍，踩出了无数条道路。
很少有人会在荒野中迷路了，再也没人
需要靠这些石头人的指引走进或走出这
片大地。

卡西说：“我们也来搭石头人。”
于是我们在山顶选择了一处开阔的

空地开始动手。我们先将附近合适的石
块集中到那里，垒了一个又大又平的台

基，然后像金字塔一样一层一层摞了起
来。

摞到一米多高时，斯马胡力骑马出
现在眼前。

他斥责道：“羊都跑过两座山了，
你们还在这里玩石头！”

说完，他下了马，和我们一起玩了
起来。有了这个家伙的赞助，我们的石
头人一下子噌噌噌迅速长高，最后比斯
马胡力还高。我们成功地令吉尔阿特最
高的石头人诞生了。

回家后，一扭头，看到它孤独地站
在高山顶上，疲惫得像是很想在山顶上
坐下去，又像突然出现在那里的行路
人。我们令吉尔阿特从此后的日日夜夜
里又多了一种凝视。

我觉得这个石头人有可能是卡西搭
给阿娜尔罕看的。吉尔阿特也是阿娜尔
罕小时生活过的地方。等阿娜尔罕来
了，四下遥望一圈，一定会说：“咦，
怎么多了一个石头人？”

临出发的头两天，妈妈就开始作准
备了。原先被子都是叠成一米五左右
宽，高高摞成一垛靠在房间进门的右手
处，又整齐又好看，现在却往窄里叠，
缩成不到一米宽，空间顿时腾开许多。
一些平日里不用的家什全打成包裹，整
齐地码在门前空地上，盖着挡雨的旧毡
片。斯马胡力把所有马鞍、骑具检修了
一遍。

不一会儿的工夫，微信
就被老同学大量图片给轰炸
了。看了她肿得跟血包子似的
牙龈和刷牙姿势不正确导致

的缺损，以及掉了两颗大牙已经倾斜的下
颌，我目测，她要整完这口牙，价格不菲。

同学的同学在口腔医院工作，综合
了牙周黏膜科、修复科、正畸科、牙体牙
髓科四大科室的意见，给出的忠告是：可
能要做手术，单侧下颌在3万元左右，整
个一套下来可能得10多万元。如果仅仅
改善咬合补牙缺损的话，比较便宜，但是
外观上的倾斜无法保证。

我将原话转达给了老同学，谁知老
同学发来语音：谈钱多伤感情啊，你认识
熟人，能给我打个八折吗？

听了此话，我内心相当激动，怎么打
折都说出来了？气急之下，一个电话就回
过去了：“大姐，我在公立医院，这收费都
是公家定的。再说，这是同学的同学，本
身已经很麻烦人家了。鉴于你牙的问题
有点特殊，人家给你找的都是专家，那都
是他们的老师啊，你有见过学生跟老师
讨价还价的吗……”

老同学听得一句话也说不出来，最
后憋出一句：“那好吧，都听你的，反正有
个熟人也放心，回头请你吃饭啊。”

我心想，吃饭也顶不上伤的感情，托
了这么多人，将来都是满满的人情账，几
辈子才能还完。老同学还真是豪爽，心也

挺宽，如此放心就把她的大牙交在了我
临床出身的手里，以后还可能要风雨无
阻地挂号预约。想想她那撩人的四大科
室，我就知道我已经站在找专家和挂号
预约的风口浪尖了，人生过得好不刺激。

不过，说到怎样找到对口的专家，我
还真应该把自己的经验总结一下，让我
那老同学也好生学习学习，一来可以解
放自己，二来可以备不时之需。

方法之一：找
不管你是找社区医院的大夫，还是

医生朋友、医学生，或是三甲医院的科室
介绍，里面都会有你能获得的信息。唯一
不要轻信的，就是关于治疗这个病的医
生排名。如果你没有火眼金睛，鉴别不出
正规的全国排名，那就趁早别信。

第一，对于没法进行实地考察的医
院，要像网购看评价一样，多看看已经就
诊过的患者评价。

当然，看评价的时候一定要注意在什
么平台上看。比如现在用户比较多的“好
大夫在线”“丁香园”等就是比较中立的医
疗互助平台，上面的患者评价可以帮助你
提前对一个医生增添更多的感性认识。

如果你在医院的官网上，尤其是在
医生简介下看到了患者的留言感谢，注
意，很大程度上，这家医院很水。

放眼望去，全国闻名的三甲大医院
官网，每个医生的简介都在夹缝中求生
存。就那么巴掌大的地方，医生擅长的方

向、光荣的履历都书写不完，哪有地方展
示患者的评价。同时，出于保护患者隐私
的考虑，正规三甲大医院一般不会放置
患者评价医生的板块，有的都是新闻报
道出来的疑难杂症攻克过程。

第二，如果你能去实地考察，那么准
确性就会大大提高。

大伙儿在排队看病的时候都会经历漫
长的等待，大部分人不是盯着手机成为低
头一族，就是眼巴巴看着门诊的大门谁进
谁出，这中间消耗掉的时间真是浪费。如果
此时你开始搭讪身边的人，说一个大家都
想八卦的问题：“这个医生医术怎么样？”那
么引来的闲谈，效果想必是极佳的。

以前陪老妈看病的经验告诉我：你
不开口，别人就不会开口；你提了，别人
就会滔滔不绝。

有一次，我只是在排队等待中，默默
地问了一句：“大叔，你也看这个大夫的
号啊，你觉得这大夫怎么样？”

结果，大叔就开启了话痨的模式。从
他自己第一次在这里治疗，延伸到多个
家人、朋友在这里治疗的系列故事，讲得
声情并茂，引得旁人都想来凑一耳朵。
听的人多了，认同的人会结合自身经历
来附和，不认同的人也会耐不住性子反
驳两句。你要是个有心的听众，对这个
大夫的判断到底是“大正小误”还是
“大误小正”，在心里已提前有了一番
衡量。

□ 张寒 王恒志 肖亚卓

天猫“双十一”晚会上的黄金半小时让一
部时长不过２０几分钟的《功守道》电影赚尽了
眼球；２４小时后，马云领衔、众武界大咖零片
酬参演的电影上线，引爆话题；而直到１５日
“功守道”揭幕战在京打响，人们才恍然大
悟，以上所有动作，不过是要给这个脱胎于太
极的竞技对抗项目预热。

功夫巨星主导，互联网大亨挎刀，打造出
自由搏击赛事“昆仑决”的姜华团队倾力相
助，中国功夫，中国原创体育ＩＰ，创新，跨
界，合作……带着数个闪闪发光标签的“功守
道”甫一问世便成了热门话题，下一步是要做
成中国的ＮＢＡ还是武版的“中国偶像”？

银幕下亦自带“扫地僧”气质的李连杰有
很多话要说，核心一句是，梦想着将“功守
道”带进奥运会，希望将以太极为代表的中国
武术、以武术为代表的中国文化，更好地推向
世界。

已过“知天命”之年的李连杰自８岁习
武、１１岁第一次出国作武术表演时开始，便从
师父的教导、个人之后的见识和经历中，渐渐
体会到了国家强大与个人命运的息息相关。
“通过武术让世界了解中国”这打小就植根于
心中的梦想与使命，一刻不敢忘。

为什么是太极，为什么是现在？李连杰回
忆起五年前与国内的大学和医院探讨太极话题
时的一个困惑，人人都说太极好，但说不出所
以然；之后他去美国走访，哈佛医学院拿出
８００多篇论文来佐证练太极的好处，比如３００人
练太极３００人练瑜伽，经过９０天跟踪记录，通
过数据来说明运动改善习练者睡眠情况的这种
试验，瑜伽帮助了２８％的人，而太极则达到
３２％。这个经历让李连杰意识到，如果我们不
做，自己老祖宗传下来的东西就要被别人抢去
做了。

下一个问题，何时入奥？李连杰说，第
一，我们一定要明白奥运会需要的是什么。

“国际奥委会投票决定奥运会项目增减，
我看见攀岩、轮滑都排在武术前面，为什么？
其中一个重要因素就是简单。我们就思考到底
是把武术全盘推向奥运会，还是说从中挑一个

最有可能的先推出去。我并不反对太极以外的
别的武术门类也作这样的尝试。

不管是推广太极的要求，还是将太极功守
道或者打着中国钢印的任何一个武术门类送进
奥运会的目标，都需要普及，换言之，让年轻
人喜欢。问题是怎么做？”

“比赛！”李连杰答道。“太极打得好不好没
有一个统一的衡量标准，但是比赛的话立马就
有结果。有对抗，有比赛，年轻人能从中获得荣
誉感，这个运动就会有更好的发展推动力。”

“我为什么认为太极行？它有庞大的群众
基础，全世界大约有１亿５千万人在练——— 我说
的是最低数字，有据可查的——— 但基本的年龄
在４０岁往上的比较多。你要做的只是把它年轻
化标准化——— 为什么掰手腕都可以很开心？因
为有对抗；按体重分级别，这样才公平；然后
做减法，把风险大的都避开，更多斗智斗力斗
技巧，这样年轻人才可以广泛参与。”

李连杰说，推出功守道之前他们已经试过
在健身房里教太极，影响力覆盖８０多万人，也
在阿里巴巴做企业内部推广，让８０００人带薪训
练，还一直在企业家俱乐部里推广，让企业家
们动起来；但这些都不够，因为传统的强身健
体式的太极训练不是“刚需”。

他们需要一个具体的产品，门槛低、简单
精准、对抗性强，把年轻人吸引过来，引起企
业家们的兴趣，让开展职业俱乐部比赛成为可
能，这样才能让“文化”具有互动性和话题
性，然后产生流量、带动效益，从而推动普
及。

其实从最初动念，到一步步明确自己的目
标和实现途径，围绕太极展开的这个项目蛰伏
八年、酝酿更久，但令李连杰更有信心的还是
现在。

“我们要更加坚定文化自信，推动中华优
秀文化创造性转化、创新性发展，”他说。

指着《功守道》电影的巨型海报，李连杰
说，这里面的每一个参演者，在成为功夫明星
之前首先是武术运动员、拳击手，而主演马云
在成功企业家的身份之外，还是一位练了３０年
太极的行家里手，为中国武术做一些事情是这
些人的共同心愿。

（据新华社北京１１月１６日电）

□ 本报记者 王建

11月17日，山东高速男篮主场迎战广州
队。

为了给男篮世界杯留出比赛时间，本赛季
CBA引入了休赛窗口期这一新鲜事物，第一个
休赛窗口期为11月20日至28日。因此，这场比
赛是高速男篮在第一个休赛窗口期前的最后一
战。

处在这样一个时间点，让这场比赛有了承
前启后的作用，变得十分重要。首先，赛季开
始后，高速男篮虽经历了磨合的阵痛，但总的
趋势是向上走的，拿下这场比赛，能延续这种
向上的势头，让队伍以轻松的心态进入休赛窗
口期，可以从容总结之前的得失，并在此基础

上继续进步；其次，休赛窗口期结束后，高速
男篮马上就迎战广东三强中实力最强的广东
队，这场比赛打好了，能为接下来的恶战打好
成绩和心理的基础。

按照传统的印象，广州队是广东三强中实
力最弱的，拿下胜利是理所应当的事。不过，
本赛季CBA格局大乱，一切都不能再用老眼光
来看待。上轮比赛，深圳队客场输球，而广州
队主场获胜，广州队的积分排名超越了深圳
队。前八轮比赛，广州队5胜3负，只比高速男
篮少1个胜场，他们在客场击败了实力强大的
浙江广厦队。综合分析，如今的广州队并不比
深圳队更好打。

广州队跨越如此之大，主要是因为阵容得
到了大幅补强。作为上赛季的倒数第二，广州

队获得了拥有三外援的资格。三外援在队中起
到了核心作用。其中，小外援福格曾获得芬兰
联赛的MVP称号，上赛季率领西班牙马拉加
队夺得了欧洲篮球杯。前两轮比赛，福格分别
轰下了55分和58分，目前他场均能得到36 . 6
分，个人能力超强。大外援汉斯布鲁非常实
用，场均能贡献大号两双。亚洲外援桑尼在
CBA征战多年，经验丰富。广州队的场均得分
为110 . 9分，这三名外援场均能拿下70多分。

三外援发挥了关键作用，但广州队并不是
只靠三外援。在今年的CBA选秀大会上，拥有
“状元签”的广州队选中了来自宝岛台湾的后
卫陈盈骏。陈盈骏并没有一般新秀的生涩，立
即就进入了状态。在与广东队的比赛中，他得
到了加盟CBA后个人最高的20分。目前，陈盈

骏场均能得到11 . 3分，是球队除三外援外的第
四火力点。

与广州队的比赛，是高速男篮本赛季第二
次面对三外援球队。第一次是客场挑战北京翱
龙时，经历并不愉快，高速男篮开局就被打
懵，全场被动，吞下赛季首败。可以说，那场
比赛是高速男篮本赛季打得最差的一场球。

有了上次的教训，再次碰上三外援球队就
得加倍小心。广州队三外援的特点和北京翱龙
不同，总体上更加年轻有活力，攻击力很强。
在三外援带动下，广州队的得分很高。这需要
高速男篮在攻防两端都要注意，既要用防守限
制对手的三外援，减少他们的得分，又要发挥
丁彦雨航、莫泰尤纳斯和劳森等人的进攻能
力，双管齐下，把胜利拿到手。

李连杰：我为什么做“功守道”

高速男篮今日迎战广州队

再遇三外援，这次要当心



□记者 王建 报道
本报济南11月16日讯 全运冠军公益行第三站

活动今天上午举行，在第十三届全运会上获得冠军
的武术、田径和篮球运动员走进济南市泺源学校，
献上自己的一片爱心。

济南市泺源学校是一所九年制义务教育培智学
校，学校游泳、田径运动员在世界特奥会和全国特
奥会上先后获得44枚金牌、34枚银牌和38枚铜牌。
活动中，第十三届全运会男子武术全能冠军孙培原
代表全运冠军发言，与师生分享了自己的成长和全
运夺冠经历。全运冠军为师生表演了武术和篮球，
并向学校捐赠了体育训练器材，学生将自己制作的
手工艺品回赠给全运冠军。随后，全运冠军参观了
学校的教学活动设施，并与师生进行了互动。

全运冠军走进学校献爱心

据新华社北京11月16日电 由国家话剧院出品
的电视剧《谷文昌》日前在横店开机。电视剧版在
话剧版基础上创作，刘佩琦接棒辛柏青领衔主演，
并汇聚雷恪生、奚美娟、韩童生、薛山、刘威等明
星。

谷文昌是河南省林州市人，1954年至1964年任
东山县委书记。在艰难的条件下，谷文昌艰苦奋
斗，一心为民，廉洁奉公，带领全县军民修建公
路、海堤，植树治沙、发展经济，被誉为“人民的
公仆，党的好干部”。

国家话剧院出品的话剧《谷文昌》今年3月正
式公演，经过较大修改后于党的十九大前夕再次上
演。话剧由白皓天导演，辛柏青领衔主演。

据电视剧版《谷文昌》导演黄克敏介绍，该剧
在总结话剧经验的基础上，根据电视剧的视听艺术
特点，着力对人物、环境、细节和谷文昌的心路历
程进行刻画，围绕谷文昌带领东山人民“治沙造
林”、打响“东山保卫战”、变“敌伪家属”为
“兵灾家属”等故事展开。

主演刘佩琦说，希望自己能真正走进谷文昌的
内心深处。“我要把谷文昌演成一个人，一个普通
党员领导干部，不会因为是‘主旋律’而进行概念
化的处理。”

电视剧《谷文昌》

刘佩琦饰演党的好干部

11月15日，北京，江一燕出席电影《暴雪将至》首映式。 □CFP 供图
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